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STF é um dos “principais guardiões” da 
imprensa e assegura liberdade de expressão

FAN lança a 
1ª edição da 
Festa Literária 
Internacional 
de Niterói
Com o tema “Toda maneira de ler 
vale a pena” e celebrando a palavra 
escrita e a diversidade cultural, a 
FLIN chega para reafirmar o com-
promisso de Niterói com a promo-
ção da literatura e de suas transver-
salidades. O evento, que também 
comemora os 450 anos da cidade, 
promete fortalecer o mercado da 
leitura de Niterói, inclusive dispo-
nibilizando estandes para todas as 
editoras da cidade que se inscreve-
ram no processo de chamada públi-
ca e contemplando mais de 70% dos 
artistas locais que participaram do 
mapeamento de autores realizado 
pela FAN.

Justiça manda 
soltar dona de 
clínica estética 
irregular presa
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Rio é a primeira 
cidade da América 
Latina a adotar 
o Orçamento 
Climático
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CULTURA

ESPORTES

TCE-RJ aprova contas de São Gonçalo

Palmeiras 
chega a 85,9% 
de chance de 
levar o título 

do Brasileirão
PÁG.8

Caravana da Sinfônica chega 
ao Horto do Fonseca

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

César Grecco / Palmeiras
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Royalties 
chegam mais 
generosos para 
os municípios

Consumo do 
brasileiro 
cresceu 4,24% 
em outubro, 
aponta Abras

O consumo nos lares 
brasileiros, medido pela 
Associação Brasileira de 
Supermercados (Abras), 
registrou alta de 2,89% 
em outubro, na compa-
ração com o mês ante-
rior. Na comparação com 
outubro do ano passado, 
a alta é de 0,61%. No acu-
mulado do ano, a alta é 
de 2,64%. O resultado 
contempla os formatos 
de loja atacarejo, super-
mercado convencional, 
loja de vizinhança, hiper-
mercado, minimercado 
e e-commerce. Todos os 
indicadores são deflacio-
nados pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA), 
medido pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Segundo o vice-presi-
dente da Abras, Marcio 
Milan, a alta pode ser 
atribuída à inauguração 
de novas lojas e promo-
ções. “As atividades pro-
mocionais tradicional-
mente se intensificam no 
segundo semestre, com-
binados com renda mais 
estável e a menor varia-
ção nos preços da cesta 
de abastecimento dos 
lares”, analisou Milan. 
De janeiro a novembro, 
entraram em operação 
573 lojas, das quais 306 
são novas e 267 reinau-
guradas. Os principais 
formatos de lojas são os 
supermercados (185) e 
os atacarejos (121).

Pioneiro, ambulatório de saúde 
para travestis e transexuais em 
Niterói completa cinco anos

Aluna da rede municipal 
de Itaboraí é premiada

Cultura Ta On comemora 
o Dia do Samba

Prefeitura de Saquarema 
vai inaugurar o Programa 

Empoderadas

O Ambulatório de 
Atenção à Saúde da 
População Traves-
ti e Transexual João 
W. Nery, vinculado à 
Secretaria Municipal 
de Saúde de Niterói, 
completou cinco anos 
de existência com 699 
pessoas cadastradas. 
Para comemorar, foi 
realizado na quarta-

-feira , na Praça São 
João, um sarau com 
apresentações e ofici-
nas artísticas e servi-
ços de beleza (design 
de sobrancelhas e ma-
quiagem).
A secretária municipal 
de Saúde, Anamaria 
Schneider, destacou a 
relevância da unidade 
de atendimento.

A estudante do 9º 
ano do ensino funda-
mental, da Escola Mu-
nicipal Prefeito Milton 
Rodrigues Rocha, no 
bairro Areal, Ana Júl-
ya de Azevedo, de 15 
anos, foi a vencedora 
do projeto ‘Imagens 
que Transformam’, 
promovido pelo Insti-
tuto Aegea e Águas do 

Rio, com apoio da Se-
cretaria Municipal de 
Educação (SEMED). 
Ao todo, 26 escolas 
municipais, com alu-
nos do 8º e 9º do ensi-
no fundamental, par-
ticiparam do projeto. 
Dentre elas, estudantes 
de nove escolas foram 
selecionados para a vo-
tação final.

A Cultura Ta On no 
Dia do Samba! No sá-
bado, 02, a primeira 
edição de dezembro 
do Cultura Ta On co-
memora o dia do sam-
ba no Polo Gastronô-
mico de Icaraí. A roda 
de samba do Thiago 
Cunha, o Samba da Ja-
que e DJ Rootscidade 
vão animar o público 
do evento.
A música começa às 

14h com a roda de 
samba do músico nite-
roiense Thiago Cunha. 
Às 16h, a DJ Rootsci-
dade agita o público 
do Polo Gastronômico 
de Icaraí. Para encer-
rar, às 18h, a cantora 
Jaque sobe ao palco 
e apresenta um show 
com sambas consagra-
dos e muito pagode. 
Toda programação é 
gratuita.

Nesta sexta-feira, 01 
de dezembro, a Pre-
feitura de Saquarema, 
em parceria com a Se-
cretaria Municipal da 
Mulher e a Secretaria 
de Estado de Desen-
volvimento Social e 
Direitos Humanos, 
irá inaugurar o Pro-
grama Empoderadas. 
O evento está mar-
cado para às 10h, na 
sede da Secretaria da 
Mulher, localizada na 
Rua Estudante Elcira 

de Oliveira Coutinho, 
nº 16, em Bacaxá.

O Empoderadas 
visa combater a vio-
lência contra meninas 
e mulheres, oferecen-
do treinamento em 
técnicas de enfrenta-
mento e identificação 
dos sinais de violência 
no cotidiano. Com o 
objetivo de interrom-
per o ciclo de violên-
cia, o programa busca 
acolher e fortalecer a 
autonomia feminina.

Caravana da Sinfônica chega ao Horto do Fonseca

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva está no Catar 
participando de um fórum 
empresarial. Nessa quar-
ta-feira (29), na abertura 
do evento, ele destacou o 

comércio bilateral e o pa-
pel do país árabe na repa-
triação dos brasileiros que 
estavam na região do con-
flito entre Israel e o grupo 
Hamas.

Em fórum no Catar, Lula 
destaca crescimento 
do comércio bilateral

A semana começa bem 
para os municípios produ-
tores de petróleo e gás. O 
repasse de novembro dos 
royalties, referente à pro-
dução de setembro, entrou 
na conta das prefeituras 
nesta segunda-feira com 
inesperado acréscimo.
Para se ter ideia, a partici-
pação de Cabo Frio, que 
em outubro foi de R$24,9 
milhões, saltou R$28,2 
milhões. Arraial do Cabo 
saiu de R$13,1 milhões 
para R$15,7 milhões.
O desempenho na parti-
cipação foi positivo para 
todos os municípios da 
região. São Pedro da Al-
deia, que não é produtor 
principal, recebeu R$2,2 
milhões, enquanto no mês 
passado ficou com R$1,8 
milhão.
Em Búzios, na conta da 
prefeitura foram deposi-
tados R$10,5 milhões: no 
mês passado, R$9,2 mi-
lhões. Araruama saiu de 
R$8,6 milhões para R$10 
milhões.
Em Saquarema, um bom 
motivo para comemorar 
a performance na parti-
cipando dos royalties. O 
município recebeu R$40,7 
milhões. Em outubro, 
também uma generosa 
cota de R$33 milhões.

Depois de passar por 
diversos pontos de Ni-
terói, a Caravana da 
Sinfônica Ambulante 
irá fechar o ano com 
chave de ouro. No do-
mingo, 03, o evento iti-
nerante chega ao Horto 

do Fonseca, às 10 ho-
ras, e promete agitar a 
Zona Norte com muita 
música boa e diversão. 
A entrada é franca.
Em 2023, a Caravana 
fez uma turnê pela ci-
dade, se tornando um 

verdadeiro sucesso da 
programação de do-
mingo. Com apresen-
tações em Icaraí, Santa 
Rosa, Piratininga, São 
Francisco, Barreto, 
entre outros, a Sinfô-
nica Ambulante, com 

o apoio da Fundação 
de Arte de Niterói, es-
palhou a cultura por 
diversas regiões da 
cidade, reforçando o 
compromisso de de-
mocratização da arte e 
de direito ao lazer.

Caravana da Sinfô-
nica Ambulante
Data: Domingo, 

03 de dezembro de 
2023

Horário: 10 horas
Entrada: Gratuita

Classificação: Livre
Local: Horto do 

Fonseca
Endereço: Alameda 

São Boaventura, 
770 - Fonseca, 

Niterói - RJ
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FAN lança a 1ª edição da Festa 
Literária Internacional de Niterói

Governo do Rio começa a 
pagar piso da enfermagem 

a partir de hoje

Vereadores aprovam 
contas de Axel Grael

O governo do estado 
do Rio de Janeiro infor-
mou que fará o paga-
mento do piso nacional 
da enfermagem aos en-
fermeiros, técnicos de 
enfermagem, auxiliares 
e parteiras que atuam 
nas unidades públicas 
estaduais, contratuali-
zadas ou filantrópicas 
a partir desta sexta-fei-
ra (1º). Os valores re-
troativos aos meses de 
maio a setembro serão 
depositados, de uma só 
vez, na conta dos 7.060 
profissionais de saúde 
destas categorias.
Para fazer o pagamento 
referente a esse perío-

do, o estado recebeu re-
passe do Ministério da 
Saúde, no valor de R$ 
22,3 milhões. De acor-
do com o cronograma 
da Secretaria Estadual 
de Saúde (SES-RJ), ini-
cialmente 3.198 pro-
fissionais vinculados 
à Fundação Saúde e às 
organizações sociais, 
que ainda não recebem 
o piso nacional, vão ter 
o benefício atualizado a 
partir do dia 1º de de-
zembro em folha suple-
mentar. Já os 3.862 ter-
ceirizados que atuam 
na rede estadual terão 
o benefício depositado 
até 20 de dezembro.

Dezembro laranja: Niterói fará mutirão 
de prevenção ao câncer de pele amanhã

Chegou a vez de Niterói 
ter uma festa literária para 
chamar de sua! Marcada 
para os dias 01, 02 e 03 de 
dezembro, a FLIN (Fes-
ta Literária Internacional 
de Niterói) abre um novo 
capítulo para o circuito 
literário da cidade. Uma 
realização da Prefeitura, 
por meio da Fundação de 
Arte de Niterói (FAN), a 
primeira edição da FLIN 
terá Martinho da Vila 
como grande homenagea-
do, além de abrir espaço 
para escritores e artistas 
locais, de renome nacio-
nal e convidados interna-
cionais. A programação 
do evento, que acontecerá 
no Reserva Cultural e na 
Sala Nelson Pereira do 
Santos, terá muita litera-
tura, música, teatro e ci-
nema, na sexta-feira das 
13h às 22h, e sábado e do-
mingo das 10h às 22h. A 
abertura oficial acontece 
na sexta-feira às 18h.
Com o tema “Toda ma-
neira de ler vale a pena” 
e celebrando a palavra es-
crita e a diversidade cul-
tural, a FLIN chega para 
reafirmar o compromis-
so de Niterói com a pro-
moção da literatura e de 

suas transversalidades. O 
evento, que também co-
memora os 450 anos da 
cidade, promete fortale-
cer o mercado da leitura 
de Niterói, inclusive dis-
ponibilizando estandes 
para todas as editoras da 
cidade que se inscreveram 
no processo de chamada 
pública e contemplando 
mais de 70% dos artistas 
locais que participaram 
do mapeamento de auto-
res realizado pela FAN.
A programação, dividi-
da em dois palcos, inclui 
debates sobre a história 
do hip hop, saberes an-
cestrais, escrevivências, 
história de Niterói, a re-
lação literária entre Bra-
sil-Portugal, literatura 
oral, academia de letras, 
biografias, HQ’s e muito 
mais. Além de rodas de 
conversa com autores lo-
cais e nacionais, a FLIN 
conta com uma variedade 
de atrações que vão desde 
apresentações voltadas 
para o público infantil, 
peças teatrais, até cinema 
a céu aberto, além de um 
grande encontro de sa-
raus.
A programação abre na 
sexta-feira (01). Ao lon-

go da tarde, o Reserva 
Cultural recebe mesas de 
debate sobre a curadoria 
da FLIN e o cortejo de 
encerramento da Oficina 
de Teatro Livre. Às 18h, 
acontece a cerimônia ofi-
cial de abertura do evento 
com autoridades presen-
tes e, na sequência, na 
Sala Nelson, às 20h, Mar-
tinho da Vila, músico e 
escritor homenageado da 
edição, sobe ao palco.
No sábado (02), a Festa 
continua! O público vai 
poder conferir bate-pa-
pos sobre o papel da Aca-
demia de Letras, a relação 
literária entre Brasil e 
Portugal, a realização de 
biografias e trajetórias de 
personalidades da litera-
tura. Além disso, a agen-
da também conta com 
um encontro de saraus e a 
exibição de filmes nacio-
nais às 18h.
No domingo (03), último 
dia de evento, a agen-
da começa às 10h com 
apresentação do Teatro 
Carolina Maria de Jesus. 
Ao longo da tarde, acon-
tecem as mesas “O Quin-
to Elemento - 50 anos de 
Hip HOP”, com Mc Ma-
rechal, Nelson Maca e Ka-

mila CDD, e “Saberes An-
cestrais”, com Martinho 
da Vila, Zé Katimba, Luiz 

Ruffino e Renata Tupi-
nambá. Às 20h, Mc Mare-
chal e Oriente encerram a 

FLIN com apresentações 
na Sala Nelson Perira dos 
Santos.

A campanha dezembro 
laranja tem por objetivo a 
prevenção e detecção pre-
coce do câncer de pele. 
Foto: reprodução
Depois do outubro rosa e 
novembro azul, agora é a 
vez do dezembro laranja 
de prevenção e detecção 
precoce do câncer de pele. 
Em Niterói, no sábado 
(2), haverá mutirão rela-
cionado com a campanha, 
que é de âmbito nacional.
Das 9h às 15h, o Hospital 
Universitário Antônio Pe-
dro da Universidade Fe-
deral Fluminense (HUAP/
UFF) vai realizar cirurgias 
de pacientes que estão na 
fila da regulação e atendi-
mentos rápidos à popula-
ção, como forma de pre-
venção do câncer de pele.
– O atendimento será 
por demanda espontâ-

nea e nossa capacidade 
máxima de atendimento, 
distribuída ao longo do 
dia é de 400 pacientes. As 
cirurgias serão realizadas 
em nossos pacientes que 
aguardam a chamada pela 
fila – informou o derma-
tologista organizador do 
mutirão, Flavio Luz.

No mesmo horário, no 
módulo do Médico de Fa-
mília da Colônia de Itaipu 
será possível fazer exames 
gratuitos. A ação da Pre-
feitura é feita em parceria 
com a Sociedade Brasilei-
ra de Dermatologia.
nas áreas claras, como 
palmas das mãos e plan-

tas dos pés. É considerado 
o tipo de câncer de pele 
mais agressivo, por ter 
grande chance de se espa-
lhar para tecidos e órgãos 
vizinhos, mas o prognós-
tico pode ser considerado 
bom quando detectado 
em sua fase inicial.

O HUAP/UFF fará cirurgias em quem está na fila da regulação; no Médico de Família da Colônia de Itaipu será possível fazer exames gratuitos

Praia de Icaraí terá 17ª edição da Parada do Orgulho LGBTQIA+

Niterói recebe a 17ª Pa-
rada do Orgulho LGB-
TQIA+, neste domingo 
(03), na Praia de Icaraí. 
Com o tema “Luta e (Re) 
existência das Mulheres 
LGBT”, o evento tem con-
centração a partir de 15h 
na Rua Miguel de Frias e 
saída às 17h. A parada é 
organizada pelo Grupo 
Diversidade Niterói com 
apoio da Prefeitura de Ni-
terói, através da Secretaria 
Municipal de Direitos Hu-
manos e Cidadania pela 
Coordenadoria de Defesa 
dos Direitos Difusos e En-
frentamento à Intolerância 

Religiosa (Codir).
De acordo com o coor-
denador da Codir, Felipe 
Carvalho, há 10 anos a 
gestão municipal estrutu-
ra e ajuda a organizar essa 
manifestação que é uma 
das maiores de Niterói.
“A parada do Orgulho 
LGBTQIA+ de Niterói é 
uma expressão legítima 
desta comunidade que se 
organiza de forma robus-
ta na cidade há 20 anos. 
Esse é um momento de 
celebração das vitórias, 
de pautar as demandas 
ainda não resolvidas e dar 
visibilidade a uma pauta 

ainda muito marginaliza-
da e violentada cotidia-
namente”, destacou Felipe 
Carvalho.
A manifestação cultural 
terá quatro trios elétricos 
e também serão coloca-
dos pontos de distribui-

ção gratuita de água para 
hidratação. O início do 
deslocamento dos trios 
elétricos na Avenida Jor-
nalista Alberto Francisco 
Torres será às 17h, com 
previsão de chegada e en-
cerramento às 21h.

Os vereadores de Nite-
rói aprovaram, ontem, 
as contas da Prefeitura 
de Niterói, relativas ao 
ano de 2022. O consen-
so dos parlamentares é 
resultado de uma chan-
cela do parecer do Tri-
bunal de Contas
A Câmara Municipal 
aprovou as contas do 
governo: as dos ordena-
dores de despesas e da 
própria Casa Legislativa 
serão apreciadas pelo 
próprio TCE.
Na análise das con-
tas do ano passado, os 
pontos de destaque, na 
aprovação daquele ano, 

foi o Plano Plurianual, 
a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias e a Lei Or-
çamentária Anual, que 
serviram de base para o 
tribunal estadual.
Prevista inicialmente 
para ocorrer nesta sex-
ta-feira (1º), a primeira 
audiência pública a de-
bater o Orçamento de 
Niterói para 2024 será 
na segunda-feira (4), às 
11h. Os vereadores ale-
gam que, assim, o TCE 
terá tempo hábil para 
aprovar as contas da 
prefeitura, no ano que 
vem, da mesma forma 
como ocorreu no atual. 
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São Gonçalo

OPINIÃO

A esquerda winston 
smith e a reconstrução 

hipócrita da história

Rogério Amorim

Quem leu o extraordi-
nário livro 1984, do bri-
tânico George Orwell, já 
sabe quem é esse Winston 
Smith que menciono no 
título deste artigo. Trata-se 
do protagonista do livro, 
que trabalha no Ministério 
da Verdade de um ima-
ginário (mas nem tanto)  
mundo distópico criado 
pelo genial escritor. Em 
1984, Smith trabalha basi-
camente na Propaganda do 
regime totalitário a quem 
serve e também na reescri-
ta do passado. Um buro-
crata que não gosta de seu 
trabalho, tem como função 
principal reescrever todos 
os jornais antigos e docu-
mentos, de modo a apoiar 
o partido – nitidamente 
de esquerda – que está no 
poder. 
E Winston Smith tem que 
seguir uma regra: o que não 
puder ser reescrito tem que 
ser destruído. 
Muitos críticos torceram 
o nariz para a obra 1984, 
principalmente aqueles que 
flertavam com as ideias sta-
linistas (de Stalin, que divide 
com Hitler o título de maior 
genocida do século 20). Mas 
passados os anos, fomos 
vendo que cada vez mais a 
esquerda deseja ser Wins-
ton Smith, deseja recons-
truir a verdade. O Rio de 
Janeiro está passando uma 
vergonha internacional, 
depois que a Câmara Mu-
nicipal promulgou a Lei nº 
8.2025/2023, determinando 
a remoção de placas, está-
tuas ou homenagens “que 
façam menções positivas e/
ou elogiosas a escravocratas, 
eugenistas e pessoas que te-
nham perpetrado atos lesi-
vos aos direitos humanos, 
aos valores democráticos, ao 
respeito à liberdade religiosa 
e que tenham praticado atos 
de natureza racista” (sic). 
Vou traduzir: a partir de 
agora, na cidade do Rio, 
a esquerda é que escolhe 
que pessoas serão home-
nageadas. E de acordo 
com os critérios históri-
cos da esquerda – ou seja, 
poderemos ter estátuas de 
Stalin, Che Guevara (as-
sassino de homossexuais) 
e Fidel Castro, mas não 
pode ter – ainda segundo 
a esquerda – estátua do  
Padre Antonio Vieira, um 
dos maiores filósofos da 
humanidade. Nascido em 
Lisboa, o Padre Antonio 
Vieira tem uma estátua 
dentro da Pontifícia Uni-
versidade Católica (PUC) 
que talvez tenha de ser 
retirada. O detalhe é que 
a estátua foi uma doação 
da Câmara Municipal de 
Lisboa – diante disso, até 
mesmo a CNN de Portu-
gal já fez uma reportagem 
lamentando a decisão esta-
pafúrdia da nossa Câmara. 
O problema de deixar a es-
querda decidir quem pode 
ser homenageado (não es-
queça: a lei determina exa-
tamente isso, embora não 
esteja escrito) é que a maio-
ria de seus representantes 
sofre de delírios psicóticos. 
O Padre Antonio Vieira foi 
um dos maiores comba-
tentes da escravidão, prin-
cipalmente dos índios, de-
fendeu a Abolição e foi um 
opositor da tão criticada 
Inquisição. É autor do ma-
gistral Sermões, um livro 
até hoje referência para os 
teólogos e demais estudio-
sos. Talvez por ele ter bus-
cado a evangelização dos 
índios haja esse verdadeiro 
faniquito da esquerda. Não 
sabemos. Só sabemos que 
a remoção de sua estátua 
é, em si, um absurdo, uma 

afronta, uma perda de re-
ferência para o estudante 
da PUC. E tenho medo de 
pensar no que a esquerda 
vai propor para o lugar da 
estátua. Che Guevara, o 
homicida? Fidel Castro, o 
ditador? Hugo Chaves, o 
ditador homicida?
Em São Paulo, há alguns 
anos, houve essa mesma 
discussão, quando os vân-
dalos da esquerda come-
çaram a destruir estátuas. 
Moleques que sequer com-
pletaram o ensino médio 
se arvoraram como juízes e 
executores da História (ou 
do que eles acham que seja 
a História) e incendiaram 
a estátua do bandeirante 
Borga Gato, um persona-
gem dos mais importan-
tes para a grande história 
de São Paulo. A esquerda 
ignora que Borba Gato na 
verdade, em determinado 
momento, foge da Coroa 
Portuguesa e vai viver no 
meio dos índios. E isso 
depois de matar um dos 
enviados pela Coroa para 
prendê-lo, ou seja, na ver-
dade Borba Gato matou 
um colonizador. E na épo-
ca do incêndio estúpido, 
havia inclusive professores 
universitários chamando 
Borba Gato de “assassino 
de indígenas”! 
Na mesma época, o mo-
vimento de extrema-es-
querda Black Lives Matter 
começou também a derru-
bar estátuas de quem eles 
diziam serem escravagis-
tas. Outros movimentos 
começaram a fazer isso – e 
quando tal prática radical 
e violenta chegou à Ingla-
terra, os britânicos inteli-
gentemente fizeram uma 
pesquisa apenas entre pes-
soas negras para saber se 
as mesmas aprovavam tais 
práticas. O resultado não 
é de surpreender: 90 por 
cento das pessoas negras 
eram contra essa idiotice!
A lei que a Câmara lamen-
tavelmente promulgou diz 
que as estátuas e placas de-
verão ser removidas para 
“ambiente museu, aberto 
ou fechado”. Mas é só um 
eufemismo, típico de uma 
“novilíngua” (Orwell de 
novo). A esquerda quer 
mesmo é incendiar está-
tuas, não se enganem. E 
como sempre, vão estar 
errados, atacando pes-
soas que construíram o 
Brasil porque em algum 
momento elas possam ter 
cometido algum deslize, 
por menor que seja, em 
relação à cartilha doutri-
nária marxista. Não se en-
ganem: em breve vão der-
rubar estátuas de pessoas 
que tenham se recusado a 
praticar aborto – e aí vere-
mos a estátua do Papa João 
Paulo II, que fica em frente 
à nossa Catedral Metropo-
litana, ser removida, numa 
injustiça que mais uma vez 
nos causará vergonha in-
ternacional. 
Deixo o leitor com uma 
citação do Padre Antonio 
Vieira, um dos ameaçados 
por mais esta insanidade 
da esquerda: “O tempo é 
da natureza, a ausência 
pode ser força, mas a in-
gratidão é sempre delito”. 
Não temos o direito de ser-
mos ingratos com a His-
tória. Vá embora e nunca 
mais volte, Winston Smith!

*Vereador e Neurocirurgião

TCE-RJ aprova contas da Prefeitura

A Secretaria de Edu-
cação da Prefeitura de 
São Gonçalo realizou, 
nesta quarta-feira (29), 
as palestras presenciais 
do Primeiro Simpósio 
do Centro de Referên-
cia Municipal em Au-
tismo Professora Maria 
José da Silva Rodrigues 
(CRMA), com o tema 
“Os desafios e potencia-
lidades na Educação e 
na Saúde”, no auditório 
do Sesc São Gonçalo, no 
bairro Estrela do Nor-
te. Nesta quinta-feira 
(30), e nos dias 4 e 6 de 
dezembro, o Simpósio 
continua, com palestras 
online pelo canal https://
w w w.youtub e .com/@
crefconsemedsg4845.
Não perca nossas prin-
cipais notícias, partici-
pe do nosso grupo de 
WhatsApp CLIQUE 
AQUI e fique informado 
todos os dias. Lembran-
do que apenas adminis-
tradores podem enviar 
mensagens.
Reunindo profissio-
nais de Educação, Saú-
de e público em geral, o 
evento presencial teve 
mais de 360 inscritos, 
em um dia que contou 
com palestras de 10 es-
pecialidades diferentes, 
sendo Educação Física, 
Psicologia, Terapia Ocu-
pacional, Assistência So-
cial, Psicopedagogia, Fo-

noaudiologia, Nutrição, 
Odontologia, Neuropsi-
copedagogia e Professor 
de Sala de Recursos.
“Para nós, do CRMA, é 
um sonho muito espe-
rado. O Centro de Re-
ferência não foi criado 
apenas para atender pes-
soas com autismo e aco-
lher famílias, mas sim 
para ser de fato uma re-
ferência no município de 
São Gonçalo, formando 
profissionais. Com esse 
evento, estamos multi-
plicando a vivência, não 
só para profissionais da 
Educação, como para a 
Saúde e público em ge-
ral. Temos o compro-
misso de trabalhar com 
a inclusão para a comu-

nidade gonçalense”, dis-
se a diretora do CRMA, 
Evelin Bastos.
As palestras online co-
meçaram na última ter-
ça-feira (28) e obtiveram 
mais de 600 visualiza-
ções na live. O assunto, 
segundo a subsecretária 
de Ações Pedagógicas, 
Ticiane Vinhaes, é de 
interesse de muitos mu-
nícipes, incluindo pro-
fessores dentro e fora da 
rede municipal.
“Que alegria ver este 
auditório cheio de pro-
fessores, profissionais 
da saúde e demais inte-
ressados. A inclusão é 
um assunto de grande 
importância e os pales-
trantes estão mostrando 

toda a competência nes-
te trabalho realizado no 
dia a dia, estou encanta-
da”, afirmou Ticiane Vi-
nhaes.
O evento foi feito em 
conjunto com os dois 
Centros de Referência 
Municipal em Autismo 
de São Gonçalo – Profes-
sora Maria José da Silva 
Rodrigues, que fica no 
Gradim, e Marlene Felí-
cio Faria, no Centro- em 
parceria com o Centro 
de Inclusão Municipal 
Helen Keller (CIM), 
Centro Municipal de 
Referência em Forma-
ção Continuada (CREF-
CON), Feira Atípica e o 
Sesc São Gonçalo.

Simpósio sobre autismo atrai mais 
de 350 profissionais em São Gonçalo

O Tribunal de Contas 
do Estado do Rio de 
Janeiro (TCE-RJ) emi-
tiu parecer favorável à 
aprovação das contas 
do governo de Capitão 
Nelson à frente da Pre-
feitura de São Gonçalo 
no exercício de 2022. O 
relatório destacou a pre-
servação do equilíbrio 
orçamentário do muni-
cípio, o cumprimento 
da Lei de Responsabi-
lidade Fiscal (LRF) no 
que concerne aos gastos 
com pessoal e os inves-
timentos em Educação e 
Saúde acima do exigido 
pela Constituição.
De acordo com o Tribu-
nal de Contas, o prefeito 
Capitão Nelson adotou 
as medidas necessárias 
à preservação do equi-
líbrio orçamentário no 
exercício, cumprindo 
as determinações legais 
pertinentes. O relatório 
informa também que a 
administração municipal 
apresentou um superávit 
financeiro e respeitou o 
limite máximo estabele-
cido pela LRF com o pa-
gamento de vencimentos 
de servidores.
Em relação à Educação, 
a análise do TCE cons-
tatou que o Poder Exe-
cutivo cumpriu o limite 
estabelecido no artigo 
212 da Constituição Fe-
deral, tendo aplicado 
27,91% das receitas de 
impostos e transferên-
cias de impostos na 
manutenção e desenvol-
vimento do ensino. A 
exigência legal é de que 

a Prefeitura destine, no 
mínimo, 25% das recei-
tas com Educação.
Já com relação ao limite 
mínimo de aplicação em 
despesas com manuten-
ção e desenvolvimento do 
ensino para a educação 
básica pública, verificou-
-se que o município utili-
zou 99,94% dos recursos 
do Fundeb em 2022, em 
observância ao art. 25 da 
Lei Federal n.º 14.113/20.
Já nos investimentos em 
Saúde, a Prefeitura de 
São Gonçalo também 
recebeu aprovação do 
Tribunal de Contas, já 
que investiu 19,50% das 
receitas no setor, um 
percentual acima do mí-
nimo de 15% estabeleci-
do em lei. Importante 
destacar que o governo 
do prefeito Capitão Nel-
son está garantindo um 
importante legado para 
futuras administrações,  
com a entrega de no-
vas unidades de saúde, 
como o Centro de Ima-

gens e Especialidades 
(Ciesg), o Hospital do 
Câncer e do Coração 
(HCCOR), a reforma do 
Hospital da Retaguarda 
e novos postos de saúde 
revitalizados.
O prefeito Capitão Nel-
son recebeu a notícia 
da aprovação de contas 
com satisfação e expli-
cou que o resultado é 
fruto do trabalho sério e 
integrado que sua equi-
pe vem desenvolvendo 
desde o primeiro dia 
de governo. O chefe do 
Executivo destacou a 
seriedade e transparên-
cia de seu governo, que 
vem conseguindo, com 
poucos recursos, reali-
zar importantes obras 
em toda a cidade, me-
lhorando a qualidade 
de vida dos moradores 
e devolvendo o orgulho 
de ser gonçalense.
“Quando assumimos 
a Prefeitura, sabíamos 
que haveria dificulda-
des, mas encontramos 

uma cidade abandonada 
e com demandas em to-
dos os setores. Iniciamos 
o governo cientes de que 
teríamos muito trabalho 
e pouco dinheiro. Com 
planejamento e uma 
equipe séria e determi-
nada, estamos transfor-
mando São Gonçalo e 
garantindo a realização 
de obras importantes, 
como macrodrenagem 
e drenagem de bairros 
inteiros, para pôr fim 
aos alagamentos, cons-
trução de creches, pos-
tos de saúde, hospitais. 
Ainda há muito a fazer, 
mas os gonçalenses já 
podem ter orgulho de 
viver numa cidade que 
está atraindo novos in-
vestimentos, que redu-
ziu os índices de violên-
cia e segue no caminho 
do desenvolvimento”, 
afirmou o prefeito.
Agora, a prestação de 
contas seguirá para 
apreciação final pela 
Câmara de Vereadores.
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Rio é a primeira cidade da América 
Latina a adotar o Orçamento Climático

Em seu primeiro dia, a 
Conferência das Nações 
Unidas sobre Mudan-
ças Climáticas (COP28), 
realizada em Dubai, nos 
Emirados Árabes, apro-
vou nesta quinta-feira (30) 
um fundo climático para 
financiar perdas e danos 
de países vulneráveis.  
Os Emirados Árabes 
anunciaram imediata-
mente uma contribui-
ção de US$ 100 milhões. 
Em seguida, a Alemanha 
também anunciou uma 
contribuição de US$ 100 
milhões ao fundo, segui-
da pelo Japão, que dis-
ponibilizou US$ 10 mi-

lhões, e o Reino Unido, 
US$ 75 milhões. 
“Entregamos história 
hoje. Esta é a primeira 
vez que uma decisão foi 
adotada no primeiro dia 
de qualquer COP. E a ve-
locidade com que o fize-
mos também é histórica”, 
afirmou o presidente da 
COP28, Sultan Al Jaber. 
“Esta é uma prova de 
que podemos entregar. 
A COP28 pode entregar. 
E, colegas, isso agora es-
tabelece uma ambição 
clara para que possamos 
apresentar uma decisão 
abrangente nos próximos 
12 dias”, concluiu.

COP28 aprova fundo 
climático de perdas 
e danos para países 

vulneráveis

Trem do Samba comemora com muita 
música da Central do Brasil a Oswaldo Cruz

Prazo para comprovação do uso correto do 
Auxílio Creche do Previ-Rio começa hoje
Começa hoje, o prazo 
para que os servidores 
estatutários do muni-
cípio, que receberam o 
Auxílio Creche do Pre-
vi-Rio em 2023, com-
provem o uso correto 
do benefício. O Auxílio 
Creche foi uma das duas 
modalidades do Auxílio 
Educação 2023, junto 
com o Previ Educação.
A entrega da documen-
tação ao Instituto é feita 
exclusivamente online. 
Os beneficiários do Au-
xílio Creche deverão 
acessar o site do Previ-
-Rio, seguir as instruções 
e anexar a documenta-

ção necessária: decla-
ração escolar, discrimi-
nando o período (mês de 
início e de fim do víncu-
lo) em que o dependente 
esteve matriculado em 
2023; com a assinatura 
do funcionário ou do 
responsável pela insti-

tuição de ensino; CNPJ e 
respectiva identificação, 
além da Portaria, expe-
dida por órgão oficial 
competente da área de 
educação, autorizando o 
funcionamento do esta-
belecimento. Caso tenha 
havido mudança de ins-

tituição, durante o ano, a 
documentação referente 
a instituição nova deverá 
ser apresentada também.
As declarações devem 
ser enviadas nos forma-
tos PDF, JPG, ou PNG, 
com tamanho de até 1 
MB por arquivo.

A atenção às mudanças 
do clima e ao desenvolvi-
mento sustentável ganha 
ainda mais força no mu-
nicípio, com o Orçamen-
to Climático e a Estratégia 
de Neutralização de Car-
bono. Ambos estão sendo 
lançados como instru-
mentos do Programa de 
Governança Climática da 
Cidade do Rio. As ações 
são coordenadas pelo Es-
critório de Planejamento/
SUBPAR, da Secretaria de 
Fazenda e Planejamento, 
com a Superintendência 
de Orçamento da SMFP, 
a Secretaria de Meio Am-
biente e Clima e o Institu-
to Pereira Passos.
A cidade do Rio é a pri-
meira da América Latina 
a adotar o Orçamento Cli-
mático. A ação tem como 
referência as metodolo-
gias reconhecidas pelo 
Climate Budget Program, 
da rede C40, em execu-
ção em Oslo, Londres e 
Nova Iorque, entre outros 
importantes centros do 

mundo. O programa vai 
integrar ao planejamento 
orçamentário da cidade 
as metas do Plano de De-
senvolvimento Sustentá-
vel (PDS). Desta forma, 

os órgãos municipais vão 
planejar e adequar seus 
investimentos com o ob-
jetivo de atingir as metas 
estabelecidas.
Os itens orçamentários 

vinculados às atividades 
de impacto climático se-
rão identificados nas leis 
orçamentárias: Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e Lei Orçamentá-

ria Anual (LOA). As ati-
vidades emissoras de ga-
ses de efeito estufa serão 
vinculadas aos reportes 
de desempenho físico e 
financeiro das concessões 

e parcerias. Os resultados 
e avaliações do programa 
serão publicados anual-
mente.
A Estratégia de Neutrali-
zação de Carbono será o 
instrumento de planeja-
mento contra as emissões 
residuais de gases de efei-
to estufa (GEE) no âmbito 
da administração muni-
cipal: o objetivo é entre-
gar em 2024 o Plano de 
Gerenciamento de Emis-
sões Residuais de Gases 
de Efeito Estufa, além de 
três programas para Neu-
tralização de Emissões. A 
ação será conduzida por 
um núcleo estratégico, 
com o envolvimento de 
22 órgãos municipais, re-
presentados por servido-
res capacitados.
A ação está endereçada a 
uma das metas do PDS: 
alcançar, em 2030, a redu-
ção de 20% das emissões 
de GEE do município em 
relação às emissões do 
ano-base 2017, visando a 
neutralidade em 2050.

Aterro do FlamengoO Orçamento Climático faz parte das ações para atingir a meta de neutralização de carbono

Marcos de Paula/Prefeitura do Rio

A edição de 2023 do tra-
dicional Trem do Samba, 
apoiado pela Secretaria 
Municipal de Cultura, 
homenageia grandes 
sambistas que são con-
siderados verdadeiros 
griôs – contadores de 
histórias na cultura afri-
cana que mantêm viva 
a tradição oral de trans-
missão de conhecimen-
tos e preservação da 
memória – contemporâ-
neos. Neste ano, o even-
to recebe Leci Brandão, 
Martinho da Vila, Fundo 
de Quintal e outros gran-
des nomes, no sábado 
(2/12), Dia do Samba. A 
programação começa na 
parte da tarde e continua 
noite afora, seja na Cen-
tral do Brasil, em Oswal-
do Cruz, o berço do sam-
ba carioca, ou dentro dos 
vagões de trem, que par-
tem cheio de música do 
Centro rumo ao coração 
da Zona Norte.
O evento pede 1 kg de 

alimento não perecível 
por pessoa para parti-
cipação, e o primeiro 
trem, para que o públi-
co curta a programação 
em locais diferentes, sai 
às 18h04 da Central. No 
palco Dona Ivone Lara, 
na principal estação do 
Rio, o show começa com 
Marquinhos de Oswaldo 
Cruz e banda. Em segui-
da, se apresentam (se-

paradamente) as Velhas 
Guardas da Vila Isabel, 
Salgueiro, Mangueira 
e Império Serrano. Por 
fim, há um encontro de 
20 Reis Momos do Brasil.
Já em Oswaldo Cruz, é 
onde a programação fica 
mais extensa, e o públi-
co pode ir preparado 
para rodar bastante por 
vários pontos do bairro. 
São quase 20 rodas de 

samba espalhadas por 
bares, barracas e outros 
espaços, além de três 
palcos grandes monta-
dos – Palco Mestre Can-
deia, Palco Tio Doca e 
Palco Ary do Cavaco 
–, que recebem a Velha 
Guarda da Portela, Pro-
jeto Criolice, além de al-
guns consagrados artis-
tas já citados: Martinho 
da Vila e Leci Brandão.

A edição de 2023 do tradicional Trem do Samba homenageia grandes sambistas que são considerados verdadeiros griôs
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STF é um dos “principais guardiões” da 
imprensa e assegura liberdade de expressão

O acordo comercial en-
tre o Mercosul e a União 
Europeia avançou nas 
últimas semanas, mas al-
guns pontos ainda estão 
pendentes de negocia-
ção, segundo informou o 
Itamaraty nesta quinta-
-feira (30).
O governo brasileiro, 
junto com demais países 
do Mercosul, tem inten-
sificado as negociações 
com os europeus na ten-
tativa de assinar o acordo 
até o dia 7 de dezembro, 
na 63º Cúpula do Merco-
sul, que acontece no Rio 
de Janeiro.
“O acordo, eu diria, está 
bem avançado. Houve 
progresso significativo 
em relação a diferença 
que nós tínhamos no iní-
cio das negociações desse 
semestre, ou seja, avança-
mos muito. É um trabalho 
que nos faz aproximar da 
conclusão das negocia-
ções, mas ainda falta ne-
gociar alguns pontos. Daí 
a necessidade de um tra-
balho intenso para se bus-
car o acordo até a cúpula 
no dia 7”, explicou o em-
baixador Maurício Lyrio, 

secretário de Assuntos 
Econômicos e Financei-
ros do Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE).  
A pressa tem relação 
com a posse do presiden-
te eleito da Argentina, 
Javier Milei, que assume 
o Executivo do país vizi-
nho no próximo dia 10 
de dezembro. Crítico do 
Mercosul, teme-se que 
o ultraliberal Milei difi-
culte as negociações em 
andamento com o bloco 
europeu, apesar de espe-
cialistas terem pondera-
do à Agência Brasil que 

o novo presidente argen-
tino pode não realizar o 
que prometeu, em espe-
cial sobre o Mercosul.    
O secretário do Itamaraty 
responsável pelas negocia-
ções afirmou que os en-
contros com os europeus 
estão sendo semanais e, 
em algumas semanas, diá-
rios numa tentativa de se 
concluir o acordo.
Porém, como a negocia-
ção é sigilosa e envolve 
o interesse dos demais 
três membros do bloco 
(Uruguai, Paraguai e Ar-
gentina), ele não quis re-

velar quais são os pontos 
ainda pendentes de ne-
gociação, mas defendeu 
que as diferenças não 
poucas e conciliáveis.
“Eu não posso entrar 
em detalhes, mas é um 
conjunto pequeno de di-
ferença que a gente tem 
que acertar dada a com-
plexidade desse acordo 
que envolve 27 países de 
um lado [União Euro-
peia] e quatro do outro 
[Mercosul], ou seja, não é 
um acordo simples”, pon-
derou.

Itamaraty: acordo Mercosul-UE 
avança, mas segue sem conclusão

Lula planeja programa de oferta de crédito para 2024

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
ministro Luís Roberto Bar-
roso, disse na quinta-feira 
(30) que a Corte é um dos 
“principais guardiões” da 
imprensa e que tem asse-
gurado o exercício da liber-
dade de expressão contra a 
censura prévia.
 “Nós todos aqui no Supre-
mo Tribunal Federal con-
sideramos que a impren-
sa profissional é um dos 
alicerces da democracia”, 
afirmou, ao abrir a sessão 
plenária. “Consideramos 
que a liberdade de expres-
são é verdadeiramente es-
sencial para a democracia”.
A fala foi feita como um 
“breve esclarecimento” 
sobre a decisão da Corte 
do dia anterior.
Na quarta-feira (29), os 
ministros definiram crité-
rios para que veículos de 
comunicação possam ser 
responsabilizados civil-
mente por declarações fei-
tas por entrevistados em 
reportagens jornalísticas.
Ficou definido que a em-
presa jornalística poderá 
ser responsabilizada quan-
do houver publicação de 
entrevista em que o entre-
vistado acusar falsamente 
outra pessoa sobre a práti-
ca de um crime se:
à época da divulgação da 

entrevista, havia “indícios 
concretos” da falsidade da 
imputação.
o veículo deixou de obser-
var o “dever de cuidado na 
verificação da veracidade 
dos fatos e na divulgação da 
existência de tais indícios”.
A responsabilização en-
volve eventuais indeniza-
ções por danos morais. O 
caso tem repercussão ge-
ral, então essa tese deverá 

ser seguida por todas as 
instâncias da Justiça em 
processos do tipo.
Segundo Barroso, essa 
decisão reiterou a veda-
ção expressa a qualquer 
tipo de censura prévia à 
imprensa.
“Reiteramos nossa juris-
prudência e, em seguida, 
assentamos que, como re-
gra geral, um veículo de 
comunicação não responde 

por declaração prestada por 
entrevistado, salvo se tiver 
atuado com dolo, má-fé ou 
grave negligência”, declarou.
“Não há nenhuma decisão 
cerceadora de liberdade 
de expressão. Reafirma-
mos nosso compromisso 
com a liberdade de ex-
pressão que, no entanto, 
não é o único valor que 
deve permanecer numa 
sociedade civilizada”.

Segundo o presidente da 
Corte, ao não existir a 
censura prévia, “toda e 
qualquer pessoa, inclusi-
ve pessoa jurídica, pode 
eventualmente ser res-
ponsabilizada por com-
portamento doloso, má-fé 
ou grave negligência”.
Barroso ainda afirmou que 
a imprensa continua tendo 
no STF um “parceiro”.

Tese

A tese aprovada ontem 
pelo STF foi elaborada 
pelo ministro Alexandre 
de Moraes, com sugestões 
pontuais de Cármen Lú-
cia e Cristiano Zanin.

O que dizem as 

organizações 

jornalísticas:

A presidente da Federação 
Nacional dos Jornalistas 
(Fenaj), Samira de Castro, 
disse que a tese aprovada 
tem um grau e responsabili-
zação “minimamente condi-
zente” com as preocupações 
da entidade de resguardo da 
liberdade de imprensa e da 
liberdade de expressão.
Ela afirmou que a propos-
ta é uma “composição de 
princípios que talvez não 
traga tantos prejuízos para 
a atividade jornalística”..
“A gente tem que ter uma 
atenção redobrada com as 
entrevistas ao vivo. Por-
que nem sempre, durante 
o ao vivo, vai ser possível 
você imediatamente fazer 
esse contraditório. Mas 
acho que o caminho fica 
aberto e das teses é uma 
composição de princípios 
que talvez não traga tan-
tos prejuízos para a ativi-
dade jornalística”.

O ministro Luís Roberto Barroso, presidente do STF

Mais de 2,8 mil pessoas 
deixam trabalho análogo 

à escravidão

Um total de 2.847 tra-
balhadores foram res-
gatados entre janeiro e 
novembro deste ano de 
trabalho análogo à escra-
vidão no Brasil. O núme-
ro parcial de 2023 já é o 
maior em resgates dos 
últimos 14 anos e um re-
corde histórico em toda 
a série de pagamento de 
verbas rescisórias.
O Ministério do Trabalho 
e Emprego (MTE) fisca-
lizou no período 516 es-
tabelecimentos urbanos e 
rurais, o que possibilitou o 
pagamento de mais de R$ 
10,8 milhões em verbas 
salariais e rescisórias aos 
trabalhadores resgatados.
O cultivo de café foi o se-
tor com a maior quanti-
dade de resgatados (300), 
e o setor da cana-de-açú-
car, que liderava os dados 
até junho deste ano, teve 
258 resgates. Segundo o 
MTE, o resultado se deve, 
principalmente, à atuação 
da fiscalização, que coor-

dena as ações do Grupo 
Móvel em parceria com 
a Polícia Federal, a Polí-
cia Rodoviária Federal, 
o Ministério Público do 
Trabalho, a Defensoria 
Pública da União e o Mi-
nistério Público Federal. 
A Região Sudeste foi a 
que registrou o maior nú-
mero de ações e resgates, 
com 192 estabelecimen-
tos fiscalizados e 1.043 
trabalhadores resgatados, 
seguida do Centro-Oes-
te, com 103 fiscalizações 
e 720 resgates. O Sul teve 
475 trabalhadores resga-
tados e 76 ações realiza-
das. No Nordeste, foram 
realizadas 83 ações e 450 
resgates e no Norte, 159 
resgatados e 62 ações rea-
lizadas pelo MTE.
Entre os estados, os maio-
res resgates ocorreram em 
Goiás (640), Minas Gerais 
(571) e São Paulo (380). 
Minas teve o maior nú-
mero de ações realizadas 
(102).

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) planeja 
lançar, no início do ano que 
vem, um programa de ofer-
ta de crédito para as classes 
baixas.
Hoje, 76% da população 
brasileira fazem parte das 
classes C, D e E. Elas res-
pondem por quase metade 

do consumo do país.
Segundo relatos feitos à 
CNN, Lula pediu estudos 
ao Ministério da Fazenda e 
ao Conselho de Desenvolvi-
mento Econômico e Social, 
o Conselhão.
A ideia é que o programa 
barateie e facilite o acesso a 
linhas de financiamento, em 

uma tentativa de aquecer a 
economia brasileira no pró-
ximo ano.
A expectativa do governo 
federal é de que o Produto 
Interno Bruto (PIB) feche 
neste ano com uma alta de 
3%. O mercado financeiro 
trabalha com um percen-
tual menor, de 2,85%.

Para 2024, a expectativa é 
de um crescimento menor. 
O Ministério da Fazenda 
trabalha com um percen-
tual de 2,2%.
Em  virtude do cenário me-
nos otimista, o presidente 
tem avaliado medidas que 
ajudem a aquecer a ativida-
de econômica.
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Belford Roxo 
realiza semifinal 
do Festival da 
Empada

Justiça manda soltar 
dona de clínica 

estética irregular presa

Baixada

O Tribunal de Justiça do 
Rio (TJRJ) determinou 
que a dona de uma clí-
nica odontológica que 
realizava procedimentos 
estéticos irregularmen-
te fosse solta. A prisão 
aconteceu na tarde da 
última segunda-feira 
(27/11), durante uma 
ação de fiscalização no 
consultório onde ela 
trabalhava, no centro de 
Duque de Caxias.
Em audiência de custó-
dia, na tarde desta quar-
ta , a juíza da 1ª Vara 
Criminal de Duque de 
Caxias, Ariadne Villela 
Lopes, atendeu ao pedi-
do do Ministério Públi-

co do Rio (MPRJ) e da 
defesa da acusada, de 
colocá-la em liberdade. 
A dona da clínica deverá 
cumprir medidas caute-
lares, como comparecer 
mensalmente em juízo 
para informar e justifi-
car suas atividades, até o 
dia 10 de cada mês. Ela 
também está proibida 
de exercer a atividade 
de odontologia ou outra 
atividade relacionada 
ao sistema de saúde, até 
que seja proferida a sen-
tença.
Segundo as investiga-
ções da Delegacia Espe-
cial de Crimes Contra o 
Consumidor (Decon), a 

clínica oferecia procedi-
mentos odontológicos e 
estéticos, como harmo-
nização e preenchimen-
to facial, aplicação de 
botox e pequenas cirur-
gias de nariz e pálpebra 
por preços populares, o 
que chamou a atenção 
da Polícia Civil.
A suposta médica e o seu 
sócio respondem pela 
prática de Crime Contra 
as Relações de Consumo 
e exercício ilegal da pro-
fissão. O dono assinou 
um tempo de compro-
misso para comparecer 
em juízo e não foi preso.
O caso segue em investi-
gação na Decon.

Uma receita de sucesso. A Pre-
feitura de Belford Roxo, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Trabalho, Renda e Econo-
mia Solidária, promoveu mais 
uma semifinal da 2ª edição do 
Festival da Empada, no Ca-
melódromo. Cerca de 10 pro-
fissionais disputarão a grande 
final no mês de dezembro.
Participaram do concurso 
pessoas interessadas na área, 
alunos de gastronomia, mi-
croempreendedores e amado-
res. O vencedor ganhará R$ 
1 mil de insumos, o segundo 
colocado receberá R$ 500 em 
insumos, e o terceiro lugar, R$ 
300 em insumos. Outros prê-
mios surpresas estão previstos 
na final da competição.

Novos talentos

O secretário municipal de 
Trabalho, Renda e Econo-
mia Solidária, Sérgio Lins, 
enfatizou a importância do 
evento. “Estamos movimen-
tando nossos empreendedo-
res, fomentando o comércio 
local e a economia da cida-
de como um todo”, resumiu 
“Além disso, novos talentos 
da gastronomia poderão 
apresentar novas delícias e 
celebrar esse festival que foi 
um sucesso na primeira edi-
ção”, ressaltou Sérgio Lins.
A moradora do Jardim Boa 
Esperança, Ana Paula Azeve-
do, é dona da confeitaria Do-
çuras da Pérola e vende doces 
e salgados há algum tempo. 
“Fiquei feliz com a opor-
tunidade de mostrar meu 
trabalho. Acredito que esse 
evento é um marco na cida-
de”, contou Ana, que também 
agradeceu a organização por 
apoiar os empreendedores.

Caxias recebe, no 
domingo, o projeto 

liga do natal
A Prefeitura de Duque 
de Caxias receberá, nes-
te domingo (03/12), às 
16h, na Praça do Parque 
Equitativa, o Projeto 
“Liga do Natal”. A atra-
ção, incentivada pelo 
Governo do Estado do 
Rio de Janeiro em par-
ceria com a companhia 
de energia ENEL, apre-
sentará atividades gra-
tuitas e interativas em 
comemoração à tradi-
ção milenar.
De acordo com os or-
ganizadores do evento, 
o projeto é uma festa 
que tem o objetivo de 
promover a confrater-
nização e a reunião de 
toda a família. A pro-
gramação contará com 
brincadeiras na praça, 
contação de histórias, 
oficinas de arte, distri-
buição de gibis, Cine de 
Natal, shows com atra-
ções locais e o espetácu-
lo teatral “Liga do Na-
tal”. A peça tem como 

protagonista a Mamãe 
Noel, que junto ao Papai 
Noel, à árvore de Natal, 
ao Boneco de neve e ao 
duende, irá viver uma 
verdadeira aventura no 
Rio de Janeiro.
A Liga do Natal é uma 
iniciativa que busca 
fortalecer e renovar a 
tradição natalina por 
meio de valores como 
solidariedade, inclusão 
e respeito à diversida-
de. “Toda concepção do 
projeto parte da pers-
pectiva de que no Natal 
estamos mais propícios 
a ter um olhar mais cui-
dadoso para si, para o 
outro e para o mundo. 
Neste sentido, toda nar-
rativa é construída a fim 
de inspirar bons pensa-
mentos, atitudes e valo-
res que possam fortale-
cer os vínculos sociais”, 
ressaltou Flávia Muluc, 
diretora Artística e Pe-
dagógica do projeto.
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Tite admite 
decepção 
após derrota 
do Flamengo 
em confronto 
direto

Palmeiras chega a 85,9% 
de chance de levar o 
título do Brasileirão

Tiago Nunes lamenta 
novo tropeço do 

Botafogo nos minutos 
finais de jogo

O Flamengo 
viu o título 
do Campeo-
nato Brasi-
leiro ficar 
mais distan-
te ao perder 

para o Atlético-MG. O re-
sultado no Maracanã deixou 
os rubro-negros na quarta 
posição da Série A, três pon-
tos atrás do Palmeiras.
O técnico Tite não escon-
deu a frustração pela der-
rota. O comandante ad-
mitiu que sonhou com o 
título do Brasileiro.
“A sensação é de carne quei-
mada. Criei expectativa. Na 
medida que a equipe cresceu 
de produção e teve resulta-
dos. A minha expectativa 
aumentou. Estou chateado. 
A derrota foi contra um ad-
versário direto”, disse.
Tite destacou que o Atléti-
co-MG foi superior ao Fla-
mengo na partida.
“O Atlético-MG fez um 
grande jogo e nós estivemos 
abaixo. Eu como técnico te-
nho parcela. O Atlético-MG 
foi muito efetivo. Os mo-
mentos iniciais foram cru-
ciais”, declarou.
O Flamengo vai tentar manter 
o sonho de título no próximo 
domingo, quando vai receber 
o Cuiabá, no Maracanã.

O Fluminen-
se utilizou a 
maioria dos 
titulares na 
vitória con-
tra o Santos, 
na última 

quarta-feira. Os tricolores 
mostraram força para chegar 
a mais um triunfo na pre-
paração para o Mundial de 
Clubes. O técnico Fernando 
Diniz exaltou a atuação da 
equipe na Vila Belmiro.
“Eu gostei do time, principal-
mente no primeiro tempo. 
Conseguimos desenvolver a 
ideia e poderíamos ter sido 
mais agressivos na parte fi-
nal. No segundo tempo, o 
Santos voltou melhor, tive-
ram chance de marcar. Fize-
mos o terceiro e poderíamos 
ter feito o quarto. De maneira 
geral fiquei contente”, disse.
Diniz destacou a ética que 
teve ao escalar os princi-
pais jogadores contra uma 
equipe que luta contra o 
rebaixamento.
“Temos um compromis-
so grande com o futebol e 
a ética de jogo. Depois da 
Libertadores, nos compro-
metemos a jogar da melhor 
forma possível. Falamos em 
entregar tudo e nos prepa-
rarmos para a estreia do 
Mundial”, declarou.
O Fluminense volta a cam-
po no próximo domingo, 
quando terá pela frente o 
Palmeiras, no Allianz Par-
que, em jogo válido pela 37ª 
rodada do Brasileirão.

O Bo-
t a fo go 
vol tou 
à vice-
- l i d e -
r a n ç a 

do Campeonato Bra-
sileiro. No entanto, o 
empate com o Coritiba 
aumentou o jejum de 
vitórias da equipe na 
competição.
O tropeço da última 
quarta-feira veio após 
o Botafogo abrir o pla-
car aos 51 minutos e 
sofrer o empate aos 54 
da etapa final.
O técnico Tiago Nunes 
lamentou mais um re-
sultado negativo.
“O sentimento é de 
frustração. Vejo um 
elenco trabalhado. Eles 
se esforçam muito para 

conquistar os objetivos. 
É o momento de assu-
mir a responsabilidade. 
Sabemos que temos 
que evoluir. Conseguir 
fechar uma partida. Ex-
periência só se ganha 
vivendo”, disse.
Tiago Nunes questio-
nou o tempo de acrés-
cimo após o gol do Bo-
tafogo.
“Não entendi o critério 
para o acréscimo extra. 
Não pode ser da come-
moração porque senão 
teria que ter tempo de-
pois do gol do Coriti-
ba”, declarou.
O Botafogo vai tentar 
acabar com a sequên-
cia negativa neste do-
mingo, quando terá 
pela frente o Cruzeiro, 
no Nilton Santos

Ramón Díaz explica 
escolha por Capasso 
na zaga cruzmaltina

Palmeiras, do jovem atacante Endrick, está perto de garantir o título brasileiro de 2023

César Grecco / Palmeiras 

A goleada de 4 a 0 so-
bre o América-MG na 
última quarta-feira fez 
com que a possibilidade 
do Palmeiras de levar 
mais uma vez o título do 
Campeonato Brasileiro 
aumentasse bastante. 
Um levantamento feito 
pela UFMG colocou o 
Verdão como o grande 
favorito para levantar a 
taça após o duelo pela 
36ª rodada.
De acordo com o estudo, 
o Palmeiras tem 85,9% 
de chance de se sagrar 
campeão. A equipe co-
mandada por Abel Fer-
reira está com 66 pontos 
na primeira colocação, 

faltando apenas dois jo-
gos para o fim.
Já os seus concorrentes 
têm probabilidades mais 
escassas de terminar na 
liderança. Segundo na 
tabela, o Botafogo soma 
somente 3,5%. Empata-
dos com o Glorioso nos 
63 pontos, Atlético-MG 
e Flamengo, terceiro e 
quarto colocado, estão 
com 5,8% e 2,5%, res-
pectivamente.
Mais atrás vem o Grê-
mio, na quinta posição 
com 0,96%. Apesar de 
estar uma colocação 
atrás dos gaúchos, o Bra-
gantino possui a mesma 
pontuação (59) e tem até 

mais chances de levar o 
campeonato, com 1,2%.
O Palmeiras poderá ser 
campeão contra o Flu-
minense já no próximo 
domingo, dependendo 
de uma combinação 
de resultados. Além de 
vencer sua partida, o 
Alviverde tem que tor-
cer para que nenhum de 
seus concorrentes dire-
tos consigam três pontos 
em seus compromissos.
Ainda assim, o Verdão 
poderá comemorar o 
título caso confirme um 
resultado positivo na 
última rodada, contra 
o Cruzeiro, na próxima 
quarta-feira.

Técnico Tiago Nunes ainda busca sua primeira vitória no comando do Botafogo

Vitor Silva / Botafogo 

O Vasco 
foi der-
r o t a d o 
pelo Co-
rinthians 
por 4 a 2 

em São Januário, pela 
última rodada do Cam-
peonato Brasileiro. O 
técnico Ramón Díaz 
lamentou a ausência de 
jogadores suspensos e 
explicou a escolha por 
escalar Capasso na zaga 
ao lado de Gary Medel.
“Tivemos três zaguei-
ros e o Marlon Gomes 
suspensos. Sentimos a 
ausência de jogadores 
importantes, mas as-
sim é o futebol. É o za-
gueiro (Capasso) que 
estava mais preparado 

que os demais”, decla-
rou o comandante.
A derrota para o Ti-
mão complicou o 
Cruzmaltino na tabela, 
que segue com 42 pon-
tos, mas fora da zona 
de rebaixamento, gra-
ças a derrota do Bahia 
para o São Paulo.
O Vasco volta a cam-
po para enfrentar o 
Grêmio no próximo 
domingo, às 18h30 (de 
Brasília), fora de casa, 
e depois recebe o Bra-
gantino na quarta que 
vem, em São Januário, 
às 21h30, mesmo horá-
rio de todos os outros 
jogos por conta do en-
cerramento do Cam-
peonato Brasileiro.

Escalação de Capasso contra o Corinthians na última rodada surpreendeu a 
torcida do Vasco

Daniel Ramalho / Vasco

Diniz exalta 
ética do 
Fluminense 
após vitória 
fora de casa 
sobre o Santos

Pelo segundo ano conse-
cutivo, o Itaboraí FC che-
ga à final da Liga Estadual 
Sub-17 – campeonato or-
ganizado pela Federação 
de Futebol do Estado do 
Rio de Janeiro (FERJ). A 
busca pelo título inédito 
acontecerá em jogo único, 
neste sábado (02/12), às 
15h, contra a Seleção de 
Queimados, no Estádio 
do Itaguaí Atlético Clube.
O Itaboraí FC chegou a 
final após vencer por 2 a 
0, a Seleção do Itaguaí. O 
secretário municipal de 
Esporte e Lazer, Fábio 
Santos, falou da expecta-
tiva para a grande final e 

a motivação dos jogado-
res e comissão técnica.
“Desde já, independente 
do resultado, quero pa-
rabenizar esses meninos 
que vêm fazendo uma 
excelente competição e re-
presentando de forma bri-
lhante o nosso município. 
E enaltecer ainda, o tra-
balho realizado por toda 
comissão técnica durante 
todos esses anos. O fruto 
desse grande trabalho é 
estarmos mais uma vez 
na grande final do cam-
peonato estadual. Desejo 
sorte e estamos confiante 
na conquista deste título 
inédito”, disse Fabão.

Organizada pela FERJ, 
a competição contou 
com equipes de todo o 
estado do Rio, com iní-
cio no mês de setembro. 
Disputada em quatro fa-
ses, sendo primeira fase, 
quartas de final e semi-
final, em duelos de ida e 
volta, com a equipe que 
somar mais pontos no 
confronto avançando 
para próxima fase. Já a 
final será em jogo único.
O Estádio do Itaguaí 
Atlético Clube fica lo-
calizado na Rua Manoel 
Bento de Souza, em En-
genho Itaguaí, com en-
trada gratuita.

Itaboraí FC busca título inédito 
da Liga Estadual Sub-17 Amanhã
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